

Berkas-berkas dan pengusulan tersebut kemudian diserahkan kepada *unit head* untuk diperiksa kembali kesesuaiannya. Setelah proses dari *unit head* selesai, selanjutnya diserahkan kepada pemimpin cabang pembantu untuk mendapatkan persetujuan pemberian pembiayaan. Bila nilai pinjaman telah sesuai dan disetujui oleh pemimpin cabang pembantu, selanjutnya diserahkan kepada pimpinan kantor cabang untuk mendapatkan keputusan apakah nasabah layak mendapatkan pembiayaan atau tidak. Apabila disetujui maka nasabah menuju teller untuk mencairkan pembiayaan *murābahah*. Setelah mencairkan pembiayaan *murābahah*, nasabah kembali ke *account officer* mikro untuk menerima tanda terima barang dan salinan akad *murābahah*. Proses pencairan dana kurang lebih satu minggu sejak dokumen persyaratan lengkap.

Secara umum proses ini telah sesuai dengan teori yang telah disebutkan sebelumnya. Banyaknya pihak yang menangani satu kali transaksi pembiayaan *murābahah*, menyebabkan alur transaksi yang sangat panjang. Akibat dari rangkaian proses yang cukup panjang tersebut, transaksi ini membutuhkan waktu yang relatif lama.

Pada dasarnya tidak ada teori yang menjelaskan keharusan tertentu tentang rangkaian proses pembiayaan *murābahah* di bank syariah. Tetapi, berdasarkan prinsip keterdesakan yang mendasari akad *murābahah*, proses nasabah untuk mendapatkan pembiayaan tidak perlu terlalu panjang dengan melalui beberapa pihak. Apabila BRI Syariah dapat melaksanakan rangkaian proses pembiayaan menjadi lebih sederhana dan praktis, maka waktu yang

dibutuhkan dapat lebih efisien sehingga kebutuhan nasabah akan lebih cepat terpenuhi. Hal itu mengingat pembiayaan *murābahah* di Bank syariah sebagai solusi pembiayaan untuk kebutuhan mendesak bagi nasabah.

Pada proses pelunasan, nasabah membayar seluruh kewajiban pembiayaan sesuai dengan akad yang telah disepakati. Nasabah membayar kewajiban pembiayaan secara angsuran. Pembayaran tersebut dilakukan dengan pihak *teller*. Kemudian dari *teller*, nasabah melakukan pembayaran dengan cara seperti menabung namun uang tersebut digunakan untuk membayar angsuran. Bersamaan dengan pelunasan pembiayaan tersebut, barang jaminan yang dikuasai KCP BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo dikembalikan kepada nasabah. Hal itu sesuai dengan teori berakhirnya hak *murābahah* bila utang telah dilunasi oleh nasabah.

Sementara itu, apabila nasabah melakukan pelunasan lebih cepat dari jangka waktu yang telah ditetapkan maka nasabah dapat mengajukan potongan pelunasan kepada *account officer* mikro secara lisan namun setelah angsuran ke enam. Pemberian potongan pelunasan berdasarkan instruksi dari satuan kerja yang bertanggung jawab atas administrasi pembiayaan. Potongan Pelunasan yang dilakukan dengan membayar *pinalty* 2-5 kali *margin* Misalnya nasabah pembiayaan *murābahah* melakukan pembiayaan dengan jangka waktu 24 bulan atau 2 tahun akan melakukan pelunasan lebih cepat pada bulan ke 12 maka praktiknya di KCP BRI Syariah sepanjang Sidoarjo nasabah membayar keseluruhan sisa pokok sampai pada bulan ke 24 dan membayar *pinalty margin* sesuai dengan ketentuan yang telah ditetapkan

tersebut berdasarkan pada ketentuan bahwa bank harus terlebih dahulu mencari tahu keadaan nasabah terkait dengan alasan nasabah belum melunasi kewajibannya.

Secara riil, KCP BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo belum pernah melakukan penjualan barang jaminan. Namun KCP BRI Syariah Sepanjang telah memiliki ketentuan yang menjadi pedoman prosedur penjualan barang jaminan di dalam petunjuk pelaksanaan pembiayaan mikro KCP BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo. Hal itu perlu dipersiapkan karena sebagai rangkaian transaksi pembiayaan mikro dan bentuk antisipasi bank apabila terjadi penjualan barang jaminan di kemudian hari.

Nasabah yang akan mengajukan permohonan pembiayaan mikro harus menyertakan fotokopi identitas diri, seperti KTP atau SIM yang masih berlaku. BRI Syariah Sepanjang lebih mengutamakan penduduk yang berdomisili di daerah Surabaya, Sidoarjo, dan Gresik. Namun tidak menutup kemungkinan pihak bank memberikan pembiayaan mikro di luar daerah-daerah tersebut dengan memberikan ketentuan khusus. Bagi nasabah yang berdomisili di kota Surabaya, Sidoarjo, dan Gresik cukup membawa KTP atau SIM. Sedangkan bagi nasabah yang berdomisili di luar wilayah tersebut, BRI Syariah mensyaratkan nasabah dengan menyertakan surat domisili daerah asal dari dinas terkait. Jika kota asal nasabah terlalu jauh dari jangkauan wilayah kerja BRI Syariah Sepanjang, kemungkinan besar nasabah tersebut tidak mendapatkan fasilitas pembiayaan ini. Ketentuan tersebut dilakukan agar pihak bank mudah memantau nasabah pembiayaan.

karena jaminan jenis ini memiliki tingkat resiko kerugian yang lebih kecil. Status kepemilikan surat BPKB dan rumah tersebut menjadi hal penting yang menjadi pertimbangan KCP BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo.

Kepastian status kepemilikan surat BPKB dan rumah sebagai barang jaminan bertujuan untuk menghindari sengketa bank dan pihak lain (selain nasabah yang berakad) pada saat melakukan penjualan bila nasabah tidak dapat melunasi utangnya kepada bank. Hal itu mengingat pihak yang melakukan akad adalah bank dan nasabah pengajuan. Oleh karena itu, bank tidak mau mengambil resiko apabila terjadi permasalahan dengan pihak lain, selain nasabah yang melakukan akad. Hal itu dapat diterima sebagai pertimbangan yang logis dari pihak bank, untuk menghindari kerugian yang ditanggung oleh pihak bank jika barang jaminan tersebut palsu ataupun tidak memiliki kepastian status kepemilikan dari nasabah.

B. Metode Pengakuan Margin *Murābahah* pada KCP BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo

Dalam transaksi *murābahah*, bank mengatasi risiko yang mungkin timbul atas pembelian suatu barang selama barang itu dalam kekuasaannya sebelum akhirnya dijual kepada pihak lain dengan menambahkan suatu keuntungan. Keuntungan ini dianggap merupakan imbalan atas kemungkinan risiko yang menjadi tanggungjawab bank, baik berupa kehilangan atau kerusakan sebelum barang itu akhirnya dijual kepada nasabah. Jadi sudah

pokok sebagai akibat adanya cicilan/angsuran harga pokok, jumlah angsuran (harga pokok dan *margin* keuntungan) yang dibayar nasabah setiap bulan semakin menurun

- b. Metode *margin* keuntungan rata-rata adalah *margin* keuntungan menurun yang perhitungannya secara tetap dan jumlah angsuran (harga pokok dan *margin* keuntungan) dibayar nasabah tetap setiap bulan.
- c. Metode *margin* keuntungan *flat* adalah perhitungan *margin* keuntungan terhadap nilai harga pokok pembiayaan secara tetap dari satu periode ke periode lainnya, walaupun baki debetnya menurun sebagai akibat dari adanya angsuran harga pokok.
- d. Metode *margin* keuntungan anuitas adalah *margin* keuntungan yang diperoleh dari perhitungan secara anuitas. Perhitungan anuitas adalah suatu cara pengembalian pembiayaan dengan pembayaran angsuran harga pokok dan *margin* keuntungan secara tetap. Perhitungan ini akan menghasilkan pola angsuran harga pokok yang semakin membesar dan *margin* keuntungan yang semakin menurun.

Dari empat metode tersebut, pengakuan angsuran yang dilakukan oleh Bank BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo yaitu dengan metode flat yang tiap bulan angsurannya selalu sama namun tidak menggunakan flat murni tetapi anuitas yang mana angsuran harga pokok semakin membesar dan margin semakin mengecil tiap angsuran per bulan selama jangka waktu tertentu kalau flat murni angsuran harga pokok dan marginnya selalu sama tiap bulan

Produk-Produk penghimpunan dana maupun pembiayaan di BRI Syariah memiliki pedoman tertulis yang digunakan dalam operasionalnya. Pada produk pembiayaan mikro dengan akad *murābahah* juga memiliki beberapa landasan hukum yang dijadikan landasan operasional oleh KCP BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo. Landasan tersebut bersumber dari fatwa DSN MUI dan peraturan Bank Indonesia. Fatwa DSN MUI yang menjadi dasar acuan produk pembiayaan *murābahah* adalah Fatwa DSN MUI nomor 04/DSN-MUI/IV/2000 tentang *Murābahah* dengan menggunakan dana nasabah, Fatwa DSN MUI nomor 23/DSN-MUI/IV/2002 tentang Potongan Pelunasan dalam *Murābahah*, Fatwa DSN MUI nomor 84/DSN MUI/XII/2012 tentang Metode Pengakuan Keuntungan *al-Tamwīl bi al-Murābahah* (pembiayaan *Murābahah*) di Lembaga Keuangan Syariah, Fatwa DSN No. 10/DSN-MUI/IV/2000 Tentang Wakalah, Fatwa DSN No. 13/DSN-MUI/IX/2000 Tentang Uang Muka dalam *Murābahah*, Fatwa DSN No. 16/DSN-MUI/IX/2000 Tentang Diskon dalam *Murābahah* Fatwa DSN No. 17/DSN-MUI/IV/2000 Sanksi Atas Nasabah Yang Mampu Menunda-nunda Pembayaran, Fatwa DSN No. 43/DSN-MUI/VIII/2004 Ganti Rugi (Ta'awidh), Fatwa DSN No. 46/DSN-MUI/II/2005 Tentang Potongan Tagihan *Murābahah*, Fatwa DSN No. 47/DSN-MUI/II/2005 Tentang Penyelesaian Piutang *Murābahah* Bagi Nasabah Tidak Mampu Bayar, Fatwa DSN No. 48/DSN-MUI/II/2005 Tentang Penjadwalan Kembali Tagihan

tidak sesuai dengan Standar Produk Perbankan Syariah menyatakan bahwa pelunasan dipercepat dapat dilakukan pada setiap hari kerja dengan kewajiban nasabah untuk memberikan pemberitahuan tertulis sebelumnya.³¹

Potongan pelunasan di BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo dengan membayar *pinalty* 2 sampai 5 kali margin Misalnya nasabah pembiayaan *murābahah* melakukan pembiayaan dengan jangka waktu 24 bulan atau 2 tahun akan melakukan pelunasan lebih cepat pada bulan ke 12 maka praktiknya di KCP BRI Syariah sepanjang Sidoarjo nasabah membayar keseluruhan sisa pokok sampai pada bulan ke 24 dan membayar *pinalty* margin sesuai dengan ketentuan yang telah ditetapkan oleh bank apabila membayar *pinalty* 3 kali margin maka nasabah membayar margin pada bulan ke 13, 14, dan 15. Hal ini sesuai dengan teori bahwa potongan pelunasan diberikan pada porsi margin. Namun di BRI Syariah Sepanjang Sidoarjo dalam pemberian potongan pelunasan memang tidak diperjanjikan dalam akad tertulis tetapi diberitahukan secara lisan jadi nasabah sudah mengetahui besaran potongan pelunasan *Murābahah* tersebut yang dapat diberikan bank.

³¹ Otoritas Jasa Keuangan, “Standar Produk Perbankan Syariah *Murābahah*”, dalam [http://www.ojk.go.id/id/kanal/syariah/berita-dan-kegiatan/publikasi/Documents/Pages/Buku-Standar-Produk-Perbankan-Syariah-Murabahah/Buku%20Standar%20Produk%](http://www.ojk.go.id/id/kanal/syariah/berita-dan-kegiatan/publikasi/Documents/Pages/Buku-Standar-Produk-Perbankan-Syariah-Murabahah/Buku%20Standar%20Produk%20) (23 September 2016), 32.